

Impacto Cultural, Social Y Económico De La Migración De Jubilados Desde Países Desarrollados A Ecuador: Una Revisión Bibliográfica.

Grace Rosario Izurieta Tapia¹ <https://orcid.org/0009-0003-2106-9744>

¹ Instituto Superior Tecnológico San Antonio, mail: gizurieta@tesa.edu.ec

Resumen: El artículo examina el fenómeno migratorio de jubilados de países desarrollados hacia el Ecuador, resaltando sus motivaciones y los impactos del turismo residencial. Se emplea la teoría "push-pull" para comprender los factores que impulsan y atraen a los migrantes. Los resultados muestran que el turismo residencial no solo impulsa la economía local, sino que también induce cambios socio-culturales. Ecuador, con su clima favorable y costos de vida asequible, se ha convertido en un destino atractivo para los jubilados extranjeros, generando un crecimiento económico sostenido localmente. Ciudades como Cuenca, Cotacachi, Vilcabamba son ejemplos destacados de esta tendencia. El artículo destaca la integración exitosa de los jubilados en las comunidades locales y la creación de oportunidades de empleo, ofreciendo nuevas perspectivas tanto para los migrantes como para las comunidades receptoras.

Palabras clave: Jubilados extranjeros, turismo residencial, desarrollo económico y social, migración, impacto social, bienestar, calidad de vida, gentrificación.

Cultural, Social And Economic Impact Of Retiree Migration From Developed Countries To Ecuador: A Bibliographical Review.

Abstract: This article examines the retirement migration phenomenon from developed countries to Ecuador, highlighting its motivations and the impacts of residential tourism. The "push-pull" theory is employed to understand the factors driving and attracting migrants. Findings indicate that residential tourism not only stimulates the local economy but also induces socio-cultural changes. Ecuador, with its favorable climate and affordable cost of living, has become an attractive destination for foreign retirees, fostering sustained local economic growth.

Cities like Cuenca, Cotacachi, and Vilcabamba exemplify this trend. The article underscores the successful integration of retirees into local communities and the creation of employment opportunities, offering new perspectives for both migrants and host communities.

Keywords: Foreign retirees, residential tourism, economic and social development, migration, social impact, well-being, quality of life, gentrification

1. INTRODUCCIÓN

El fenómeno social de la migración tiene antecedentes desde la etapa nómada del ser humano y su necesidad de desplazarse hacia nuevos territorios con mejores condiciones para su subsistencia García (2018). Las migraciones globales se deben a una variedad de motivos. Según informes de la Organización Internacional del Trabajo (OIT) y la Organización Internacional de Migraciones (OIM), estos van desde la mejora de la calidad de vida y el empleo, hasta factores como crisis económicas, inseguridad, falta de oportunidades, falta de avances científico-tecnológicos, etcétera. (Silva et al., 2020). A partir de esta realidad, surge el concepto de turismo residencial, García (2018) define al turismo residencial un sector extra hotelero para residir y que corresponden a nuevas formas de movilidad y residencia considerado como un lugar de descanso y placer para el disfrute del usuario; en su mayoría

son jubilados que mantienen actividades ligadas al turismo y crean espacios de integración con el país de destino.

La migración puede tener efectos significativos en las economías tanto en los países de origen como destino. Una migración adecuada y regulada puede impulsar el crecimiento económico y causar un impacto socio-cultural en la población. Es importante conocer cómo afecta a la sociedad, la migración de este segmento, el impacto social en las comunidades y sociedades receptoras, la asimilación cultural e integración social. Comprender estos procesos es crucial para promover la cohesión social y convivencia pacífica García (2018).

Este trabajo recopila los últimos estudios concernientes al Turismo Residencial de jubilados de países desarrollados que emigran a Ecuador (Hayes, 2023). De igual manera, se mencionan los impactos de este tipo de migración, principalmente desde el punto de vista económico, social y cultural.

gizurieta@tesa.edu.ec

2. METODOLOGÍA

Este estudio es una investigación del tipo descriptiva, se basa en una revisión sistemática de artículos y otras fuentes, con un enfoque cualitativo. La búsqueda de información se realizó utilizando varias bases de datos académicas y científicas, incluyendo Scopus, Latindex y SpringerLink. Estas bases de datos fueron seleccionadas por contar con una amplia cobertura de literatura académica en el área de interés. Se emplearon las siguientes palabras clave y sus equivalentes en inglés: "jubilados extranjeros", "turismo residencial", "gentrificación", "desarrollo económico y social", "migración", "impacto social", "bienestar", "calidad de vida".

Para garantizar la relevancia y la calidad de los estudios seleccionados se consideraron la fecha su publicación entre 2018 y 2023; una pertinencia temática donde los documentos seleccionados fueron en base a, turismo residencial, desarrollo económico y social, jubilados extranjeros, bienestar y calidad de vida, estos documentos se consideraron en español e inglés, con el objetivo de abarcar una mayor diversidad de fuentes.

Los criterios de exclusión se aplicaron para filtrar documentos que no cumplían con los estándares de relevancia, como por ejemplo fuentes no académicas o de dudosa credibilidad, mientras que en el proceso de selección de los documentos se realizó en varias etapas, primero la búsqueda preliminar utilizando las palabras clave mencionadas anteriormente, posteriormente, se revisaron títulos y resúmenes de los documentos encontrados para determinar su relevancia y finalmente se procedió a la lectura completa de los documentos seleccionados para su inclusión y estudio.

3. RESULTADOS Y DISCUSIÓN

Las razones por las que las personas dejan su hogar pueden ser económicas, sociales, políticas, demográficas o ecológicas, pero todas ellas están relacionadas con mejorar su calidad de vida, proteger su integridad y garantizar los derechos humanos de ellos y sus familias. Armijos-Orellana et al., (2022). El fenómeno migratorio de jubilados provenientes de países desarrollados hacia el Ecuador inició hace varios años y se ha ido estableciendo poco a poco como un referente en Latinoamérica (Hayes, 2023), no solo porque impulsa la economía local sino una muestra de cambios socio-culturales.

Los principales impactos del Turismo Residencial se agrupan en económicos, sociales y culturales. El turismo residencial ya no es solo para las personas con alto poder adquisitivo y con privilegios (King et al., 2021), ya que muchas de estas personas optaban por jubilarse en la parte mediterránea de Europa. Hoy en día, el turismo de jubilados busca velar por su economía y tener un estilo de vida adecuado durante sus años de vejez.

Para entender mejor la migración residencial; Milcota, (2005) menciona que hay una teoría "push pull" que permite comprender la migración de jubilados. Este modelo

sugiere que los migrantes son impulsados por ciertos factores a abandonar su lugar de origen (push) y atraídos por las oportunidades en el lugar de destino (pull), lo que genera flujo migratorio caracterizado por una dinámica de expulsión y atracción. Los factores de expulsión pueden incluir el clima (inviernos largos y fríos), bajas pensiones jubilares en el país de origen que contrasta con el costo de vida alto, entre otros. Por otro lado, los factores de atracción están relacionados con las oportunidades disponibles en el lugar de destino, como mejor calidad de vida, seguridad y buen clima la mayor parte del año.

Este modelo resalta las motivaciones personales de los migrantes quienes eligen migrar después de evaluar los costos y beneficios de la migración. Milcota, (2005) también resalta que, la migración de jubilados extranjeros se ve como una inversión, donde los migrantes esperan recuperarla con mejores oportunidades de costo de vida y obtener bienes más asequibles y tener la oportunidad de invertir en bienes raíces a futuro.

El turista residencial usualmente se integra a su lugar de destino con facilidad por la creación de mecanismos para integrarse con la comunidad, pero a su vez no quieren perder su cultura y sus raíces de donde provienen. El turista residencial causa en varios aspectos un importante desarrollo económico en el incremento de ventas en restaurantes, locales de servicio en general. Ecuador tiene una gran ventaja competitiva para atraer el turismo residencial, como es el clima, costos de vivienda, salud, relativa tranquilidad, seguridad en ciertos puntos del país debido a su ruralidad.

Granda Asencio, (2022) menciona que el gobierno de los Estados Unidos redujo parte de las pensiones jubilares; causando deficiencias con respecto a la salud y menor capacidad de adquisición de productos y servicios. Esto produjo un éxodo de pensionistas americanos en búsqueda de una mejor calidad de vida, a menor costo, siendo el Ecuador uno de los países más atractivos debido a la dolarización, precios mucho más asequibles en lo que a vivienda y alimentación se refiere, y por supuesto el clima. El autor también menciona que en el Ecuador hay 26.386 habitantes estadounidenses; 2.304 canadienses, 2.124 del Reino Unido, donde más de 55% de la población se acentúa en la sierra ecuatoriana, con datos correspondientes al año 2019. Cuenca cuenta con un aproximado de 4000 a 5000 residentes extranjeros que han escogido esta ciudad para pasar sus últimos años donde pueden encontrar una vida tranquila y un retiro confortable. BBC News, (2012).

Actualmente en el Ecuador, existe un respaldo político al desarrollo del sector turístico en todas sus líneas. El turismo de retiro de jubilados está causando un impacto en el crecimiento económico y sostenido generando fuentes de empleo en sectores de vivienda, sector turístico hotelero y el sector de alimentos y bebidas. Espinoza, (2016). Cuenca, Cotachachi y Vilcabamba se han convertido en las ciudades más representativas para recibir al turismo residencial de jubilados principalmente de Estados Unidos y el Canadá (Hayes, 2022), a pesar que pertenecen a una minoría en la población local causan un impacto significativo en la parte económica y social (Crespo et al., 2023).

De manera general, el grado del impacto se ve reflejado en proyectos de vivienda, creación de negocios alimentos y bebidas y servicios que giran con este segmento

de mercado atractivo para la activación de la economía local. (Hayes, 2022) enfatiza que los jubilados pensionados compran casas, consumen alimentos, compran servicios y brindan oportunidades de empleo a gente de la localidad y pagan impuestos, puesto que consumen también demandan ciertos estándares de calidad en los alimentos y vivienda (Hayes, 2022). Si bien para la localidad es un ganar también ha causado un conflicto y parte negativa por el incremento de precios tanto de vivienda como servicios y productos locales. El acceso a bienes y servicios para los jubilados extranjeros se ve facilitado por la naturaleza asequible del mercado en el que operan. Esto les permite hacer frente al precio que demandan los comerciantes sin dificultades significativas. Sin embargo, esta realidad contrasta notablemente con la experiencia de aquellos que pertenecen a sectores poblacionales diferentes. Para ellos, el escenario comercial se presenta como un entorno marcado por costos más elevados y accesibilidad limitada.

Crespo menciona que Cotacachi es un destino bastante atractivo desde el punto de vista turístico y por comercio y artesanía del cuero (Crespo et al., 2023). De igual manera, el turismo ecológico está presente ya que está en una zona rural donde se pueden encontrar productos agrícolas asequibles, orgánicos, y abundantes recursos naturales. Adicional, al estar en una zona poblada por indígenas es una localidad conocida por su seguridad y generosidad por parte de la comunidad. Cotacachi se encuentra rodeada de haciendas donde están las principales florícolas conocidas mundialmente y a tan solo 2 horas de viaje en vehículo desde la capital Quito, donde el aeropuerto Internacional "Mariscal Sucre" permite que la conectividad sea bastante fácil y rápida con otras partes del mundo.

De igual manera, Crespo señala que el turismo de retiro en Cotacachi se produce por la crisis en Estados Unidos (Crespo et al., 2023). Esto produjo un atractivo para los jubilados por todas las cualidades que esta comunidad posee y donde muchos buscan un bajo costo de vida, tranquilidad, seguridad (Hayes, 2022). En los últimos años se ha producido un incremento de jubilados en Cotacachi gracias a la promoción boca a boca de los propios jubilados menciona el autor (Hayes, 2022)

En el ámbito económico, el autor menciona un impacto de reestructuración gastronómica y nuevas oportunidades de oferta de productos. (King et al., 2021) mencionan que muchos de los jubilados extranjeros han cambiado su dieta y estilo de vida adaptándose a los productos locales, lo que les representa una alimentación más sana y natural. Por ejemplo, la quinua, utilizada en la sierra ecuatoriana por generaciones en sopas, coladas, etc, hoy en día se la puede encontrar en cereales, pastelería, platos gourmet como el risotto de quinua y un sin número de productos que antes eran poco comunes de encontrar.

Hayes menciona que otro claro ejemplo son los servicios de construcción hacia este segmento de mercado, como nueva oportunidad creciente de negocio y emprendimientos donde nueva arquitectura comienza a aparecer (Hayes, 2023).

Cuenca se ha convertido en el principal destino del turismo de retiro en el Ecuador. La ciudad ha atraído a más de 8000 personas con residencia permanente, cuyo trámite tiene un costo de \$850 por pareja según (Hayes, 2018). Cuenca es una ciudad atractiva y con un costo de vida bajo, esto les da la

oportunidad a los jubilados de tener un mejor estilo de vida para poder ahorrar y viajar. Algo interesante a resaltar es que la población cuencana ha recibido muy bien a los turistas de jubilados, ya que les ha permitido subir su estatus, posición y privilegio de habitar en esta ciudad.

La revista *International Living* menciona que Cuenca ha sido considerada como un paraíso para los jubilados extranjeros, los factores característicos de la ciudad, su patrimonio cultural de reconocimiento mundial han sido un aporte importante para su promoción. La revista también menciona que el gobierno de Cuenca ha hecho una muy buena promoción de la ciudad, publicidad que va relacionada con el clima que es agradable la mayor parte del año. En el tema de salud, Cuenca, a diferencia de otras ciudades posee centros de salud de excelencia con instalaciones modernas tanto públicas como privadas con médicos especialistas, a precios mucho más asequibles y diferenciados que en otras ciudades grandes como Quito o Guayaquil.

En cuanto a bienes raíces, en la ciudad de Cuenca el costo de los arriendos depende del sector y fluctúa desde \$200 hasta \$850 siendo los sectores más populares por los jubilados el casco antiguo, Remigio Crespo, Don Bosco, Mall del Río y Ordoñez nos dice el autor Vintimilla (2018). Si se realiza una comparación con las principales ciudades del Ecuador, tiene un costo mucho más bajo. El autor también menciona que Cuenca por ser Patrimonio Cultural de la Humanidad ha ganado diferentes reconocimientos internacionales lo que ha permitido ganar popularidad entre los jubilados extranjeros.

El autor Caviaro, (2018) menciona que se han hecho varias publicaciones en revistas internacionales donde se puede encontrar una amplia información sobre las ventajas de vivir en Cuenca, encontrar viviendas asequibles servicios de corretaje especializados para jubilados extranjeros, paquetes especiales para jubilados para pasear y dar a conocer el lugar de su nueva residencia. Cuenca también se ha dado a conocer por sus ferias, donde se pueden encontrar eventos temáticos en fechas importantes para los extranjeros (norteamericanos, canadienses e ingleses) donde se trata de integrar más a esta comunidad donde toda la población es participe y que incluyen los dos idiomas, inglés y español. El autor también menciona que los jubilados extranjeros residentes buscan tener un ingreso económico extra, por lo que han creado microempresas que aportan a su economía y también es un pasatiempo. Entre los emprendimientos de los jubilados extranjeros más populares se pueden encontrar panaderías, pubs (típico restaurante- bar inglés), pastelería a domicilio y ferias donde los jubilados presentan una variedad de productos donde son de gran aceptación para la comunidad anfitriona y extranjera.

4. CONCLUSIONES

En conclusión, parte de las motivaciones para la migración de los jubilados y la migración residencial hacia el Ecuador tienen que ver por razones económicas, sociales, demográficas todas relacionadas con mejorar la calidad de vida, los costos de vivienda y la salud.

Se han identificado en el Ecuador, destinos específicos para el turismo residencial a ciudades como Cuenca, Cotacachi y Vilcabamba, destacando sus atractivos y características únicas

donde una de las ventajas competitivas para atraer el turismo residencial, son el clima, la salud y los costos de vida.

En el tema de impacto social y cultural se ve que el turismo residencial ha impulsado cambios socio-culturales como la integración de varias culturas donde se produce una adaptación y cambios en el estilo de vida ya que los jubilados extranjeros adaptan su estilo de vida y dieta a los productos locales adaptando su cultura gastronómica con los productos locales.

La migración de jubilados está generando una dinámica cultural que fusiona tradiciones, costumbres y un intercambio cultural que está contribuyendo a la diversificación y enriquecimiento del tejido cultural ecuatoriano. En la cohesión social, los migrantes extranjeros jubilados fomentan una integración en diferentes grupos demográficos. Se observa una tendencia de integración y colaboración entre comunidades.

El impacto económico ha sido significativo en determinadas localidades del Ecuador. Se observa un aumento en la demanda de servicios relacionados con el turismo, la salud y la recreación, lo que está impulsando el crecimiento económico local y generación de empleo en sector como la hotelería, el transporte y la atención médica. Cuenca sin lugar a duda ha hecho un buen trabajo de integración cultural y se ha visto el crecimiento económico en la comunidad, de igual manera se puede evidenciar las ventajas que puede traer una migración de jubilados extranjeros.

A pesar de los beneficios observados, la migración de los jubilados también plantea desafíos, como la necesidad de garantizar la sostenibilidad de los servicios públicos y la infraestructura ante un aumento en la población de jubilados. Sin embargo, estos desafíos también presentan oportunidades para el desarrollo de políticas y programas que promuevan una integración armoniosa y beneficiosa para todas las partes involucradas. Es importante ampliar la información y hacer un estudio para crear estrategias de un buen manejo de la migración de jubilados extranjeros y oportunidades de negocio que implica este sector y así tener una sostenibilidad a largo plazo con un enfoque integral que aborda aspectos como la planificación urbana, la atención médica, la seguridad social y la preservación del medio ambiente, para garantizar que los beneficios de la inmigración de jubilados perduren en el tiempo y contribuyan al desarrollo sostenible del Ecuador.

5. REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS

Barratt, J. (2007). International perspectives on aging and disasters. *Generations*, 31(4), 57–60.

Brito, G. (2019). Informe proyecto (p. 4).

Cárdenas Tenesaca, A. (2020). El Nivel de satisfacción de los Expts residentes en la ciudad de Cuenca- Ecuador. 60.

Coronel, D. (2020). Universidad del Azuay Universidad del Azuay -. Universidad del Azuay, 1–145. <http://dspace.uazuay.edu.ec/bitstream/datos/6819/1/07260.pdf>

Crespo, M., Follmann, A., Butsch, C., & Dannenberg, P.

(2023). The Effects of International Retirement Migration on Indigenous Communities: Empirical Insights from Cotacachi, Ecuador. *Journal of Latin American Geography*, 22(2), 116–141. <https://doi.org/10.1353/lag.2023.a909087>

Diarios del Terruño aparece referenciada en los siguientes índices nacionales e internacionales: (2019).

García, E. (2018). Turismo residencial: una aproximación a la dinámica turístico-inmobiliaria en la ciudad de Santa Rosa de Calamuchita, Córdoba (Argentina) Residential tourism: an approach to tourism-real estate dynamics in the city of Santa Rosa de Calamuchita, Córdoba (A. El Periplo Sustentable, 34, 236–255.

Granda Asencio, L. Y. (2022). Revista científica Portal de la Ciencia. *Revista Portal de la Ciencia*, 1(2), 69–81.

Hayes, M. (2018). The gringos of Cuenca: How retirement migrants perceive their impact on lower income communities. *Area*, 50(4), 467–475. <https://doi.org/10.1111/area.12460>

Hayes, M. (2021). "Sometimes you gotta get out of your comfort zone": Retirement migration and active ageing in Cuenca, Ecuador. *Ageing and Society*, 41(6), 1221–1239. <https://doi.org/10.1017/S0144686X20001154>

Jacinto, C. F. (2023). Beneficios del "Turismo para todos" en Ecuador. Un estudio de caso Benefits of "tourism for all " in Ecuador. Case study. 6, 233–253.

King, R., Cela, E., & Fokkema, T. (2021). New frontiers in international retirement migration. *Ageing and Society*, 41(6), 1205–1220. <https://doi.org/10.1017/S0144686X21000179>

León, A. M. (2005). Teorías y conceptos asociados al estudio de las migraciones internacionales. *Trabajo social (Universidad Nacional de Colombia)*, 7, 59–76. <http://dialnet.unirioja.es/servlet/articulo?codigo=4391739&info=resumen&idioma=SPA>

Receptoras, C., Migración Jubilados Estadounidenses Y Europeos, L. DE, & Caso La Ciudad De, E. DE. (s. f.). Movilidad humana norte-sur y sus efectos en las comunidades receptoras: la migración de jubilados estadounidenses y europeos, el caso de la ciudad de Cotacachi- Ecuador en el período 2008-2017.